

I.N. 181.818

Bayreuth 6. Aug 1889.

Lieber Herr Doktor!

Wieder auferstanden von den Toten  
habe ich mich Ihnen etwas auszuführen,  
hier zu schreiben. Wie schon gesagt,  
habe ich Ihren Pariser Leidet verfehlt  
in Folge meines Unwahns in's Fremden  
listen in Wahrnehmungswelt kommtan  
mir nachher auch kein Auskunft geben  
um so viwo Herr Halphen wohl nun  
sehon wieder abgesetzt sein. Nebendies  
meine ist daso ihm, in Falle er wün-  
sche, mir zu sprechen, viel leichter  
war meine Wahrnehmung zu finden, die  
am Theater leichter ertragen, als es  
mir würde, die seine gr. Kinder. Es  
thut mir aber hauptsächlich leid, das  
es mir so unmöglich würde Ihnen den  
gewünschten Segallen zu thun.  
Von den Herren Sibyl & Hugel werde  
Sie nun hoffentlich schon gehört haben

Viel leicht auch fanden Sie vorher schon  
Jemand, der Ihnen conveint. Herrn Dr.  
Schreiber schrieb ich soeben, dass Sie  
Ihm jedenfalls Erzag auswählen würden,  
er somit ganz befreit sein könnte.  
Sie würden mir in derselben einen Gefallen  
erweisen, wenn Sie Herrn Schreiber  
jetzt noch nicht mittheilten, dass ich be-  
reits ein neues Engagemant abgeschlos-  
sen habe. Für Ihre guten Nachrichten  
über den Ausfall des Schulercongreses  
besten Dank. Herr Fries erzählte mir  
auch davon. Nun einiges von den Fest-  
spielen. Der Besuch ist ein ebensolcher  
als im Vorjahr, so dass höheren Orts  
schon wieder an eine Fortsetzung im  
nächsten Jahre gedacht wird. De-  
sonders güt besucht, ja fast immer  
an verhübt sammt Galerie sind Paris.  
dal in. Meisteringer etwas weniger  
riesar. Verschiedene Fürstlich Reisen  
waren schon anwesend, so König Albert  
von Sachsen, Königin v. Rumänien  
Prinz von Hessen etc. Am 17 wird  
der deutsche Kaiser erwartet,



scheinlich kommt auch Lüftrebold vor  
Dreyern. Das grösste Glück hat  
heute Levi mit Parsifal, von dem  
wir selten einen gelungenen Auffüh-  
rungen erlebten. Als ihm das zweite  
Mal Musse dirigirte, blies der  
Speer hängen und wurde daher gar  
nichts später im 2ten Akt. Die  
Glocken, wenn auch gut rythmisch ge-  
schlagen, bekamen die Hauptleistung des  
Stahlmessers) klingen nie ganz  
rein. Es ist daher das neueste  
Projekt aufgetaucht, ein Glocken-  
comité zu bilden, um einer Form  
zu erhalten eines ordentlichen Glö-  
ckenturmes u. wirklicher Glocken zu  
besetzen (vor der Hand noch in nicht  
offiziellen Kreisen). Die Dämmerndecken  
machen ihre Sache unter den Dämmer-  
nern Leistung sehr gut. Ich hoffe, dass  
Ihre Frau Lennahlin fehlt, deren Stelle  
als Patrizierin in den Meistersingen  
auch nicht ergossen ist. Frau Günther  
aus Berlin nimmt jetzt diesen Eckplatz



ein. Nun ist der Auftritt des Herrn  
Péron, eine sehr gute Leistung, reiner  
und rythmischer als die Reichmanns wenn  
gleich die Stimme etwas spärlicher klingt.  
Ausgezeichnet ist der Sängermanz des  
Herrn Blanwaerts, dessen Stimme sehr an  
Scaria erinnert, nur das Spiel ist da  
D. bishey Concertsänger noch etwas steif.  
Herr Lievermann (München), Klavigon,  
hat ein massiges Organ und bringt  
durch mitunter etwas rohe Kraft,  
effekte die Rolle doch gut zur Geltung,  
er ist noch jung, hat aber valioses  
Material. Maseria u. Walten sind  
nur die selben, sehr gut der Titonel  
der Herren Fricks und Hübli.  
Das Döckesser ist in einzelnen Teilen  
schwächer als im Vorjahr, besonders  
die Hörner und Chorus wie im Vorjahr  
Phoen u. ~~Wiesen lassen zu wünschen~~  
abrig, die Gesamtleristung jedoch  
sind ganz befriedigende. Frau  
Fricks Solist steht über jeder Kritik,  
sie reicht alles hin, weniger Vogel,  
der allmälig zu Ende mit seiner  
Stimme kommt, zugleich er immer

mäßigt und immer mäßig ist, so dass man oft gar nichts von ihm hört. Aufzähnung der Rolle wie bekannt. Frau Standje wie 86 sehr annehmbar, scheint aber weniger güt disponirt. Der Marke des Guru h. Detz zwei Meister leistungen in ihrer Art, Bezug stimmlich mächtiger. Blawk's Kävenal unerstrecklich, ehener wie sein Klängor. Der Kävenal ist abwechselnd durch Licks und Bezug verstreut, beide ganz heftig dargestellt.

Aus gezeichnet, auch stimmlich, ist Bezug als Hans Lacks, nebenbei prächtig im Aussehen, in Gründen aber um so viel zu viel Schuster als Reichmann in der gleichen Rolle <sup>zu viel</sup> daran ist.

In der Charakteristik am besten ist der Saats Guru jedoch stimmlich etwas schwach. Lindhüs' Lalginy hat mich nie sehr beindruckt, jedoch ist er güt, wie immer. In der ersten Aufführung passirte ihm das Maldeu mitten im Paerliet den Tegty zu verwechseln und dadurch ein Womende verwüst zu erscheinen, überhaupt.

Kann in dieser Aufführung vieles vor,  
was in Dagreuth nicht sein sollte. Die  
zweite Aufführung der Menschenjungen,  
die ich nie verloren habe, soll in dem besser  
gewesen sein. Beckmesser und David  
sind wie 88 großartig, sehr gut auch  
die Lene von Dr. Ständje. Die Solos,  
meistens sind sehr gut ausgewählt,  
auch gelten die Chöre vorzüglich.

Wiegand. Vom Pogner in Österreich  
ist noch ganz, das Erscheinen von Frei  
Dressler ist sehr poetisch, wenngleich  
nicht immer glücken rein und der Triller  
etwas faden scheint, die Gesamtlei-  
stung stimmt jedoch künstleri-  
scher als am Tel. Bataille. Nein  
ist noch der Parsifal des Herrn  
Grümig, eine sehr anerkennenswerthe  
Leistung neben Van Dyck, eine frische  
klare Stimme und kräftiger Ton an-  
sat, im Spiel noch etwas Neulig.  
Eventuell auch Vertreter von Gürthüs  
als Stötzing. Letzt schaut wieder  
recht wohl aus und dirigirt einzig.



Das Wetter war natürlich mit wenig  
Ausnahmen das bekannte Festspielwetter.  
Wind, Regen und Kühle, ja auf Rücksicht, dann  
ein, zwei erstickend heiße Tage.

Auffallend ist heute eine gewisse der,  
Strickelung sowohl des Festspielpersonals  
als der Festgäste. Früher konzentrierte  
sich alles bei Angermann. Heute ist  
es da oft merkwürdig leer, hingegen  
die Lokale Frohsinn, Sammet, Kolb,  
die alle Minckener j. Th. Hüfner  
ansetzen, sehr frequentirt. Beim  
schwarzen Kopf ist gar nicht mehr los.  
Der Wirt hat im vorigen Jahr den  
schönen Theodor gar zu arg überwor-  
fen und ihm für eine Rechnung  
von 40 Mk eine solche am 16. geschrie-  
ben. Ich wußte sehr früh in der  
Bürgerrechtsstrasse 9<sup>th</sup> in derselben  
Wohnung mit Herrn u. Vogl, die aber  
oft verreisen, da eine nach Minck-  
en am Ende auf seine Lieder bei Tübingen.  
Zwei Tage war ich verliebt in Maria-  
berg, wo ich mich sehr gern amüsir-



habe. In grüneren Tagespartien  
war das Wetter niemals so schlecht.

Herr Knickler ist bis jetzt noch nicht  
hier eingetroffen, doch mein' ich  
wir's jetzt halb die höchste Zeit,  
wenn er abberhauet kommen will.

Desondes Vergnügen hat es mir ge-  
maus, meine pariser Freunde wu-  
der zu treffen. Viel groß würde ich auf-  
gefroden, mir doch die Anstellung  
anzusehen, aber ich werde dazu leider  
keine Zeit haben, auch ist die Le-  
sezeit sehr fabelhaft thiner.

Lieber Herr Dr., rücken Sie in meine  
Facke auf mit Herrn Schreiber und  
seinem. Sie nicht mein Feind, weil  
ich Sie so in treu verlasse, vielleicht  
Sie hat nur ein günstiger Stern später  
wieder zusammen Gruppen für Ihre  
Frau Gemahlin und auch die Familie  
bestens von mir und seinem Sie  
selbst herzlichst begrüßt von  
Ihnen ganz erzehren

M. Miesen.